
Cresce número de eleitores com 
mais de 60 anos de idade na região
Dados do Tribunal Regional Eleitoral de São Paulo mostram que nestas eleições, 99.725 idosos de Sumaré, 
Nova Odessa, Hortolândia, Monte Mor e Paulínia devem ir às urnas; 23,29% a mais que no pleito de 2018  PÁG. 07

PESQUISA ECONOMIA

Vendas e locações de imóveis usados 
têm queda no 1º semestre na RMC

Prefeitura de Nova Odessa fortalece 
relacionamento com empresas

DIVULGAÇÃO

As vendas e locações de imóveis usados fecharam o primeiro semestre de 
2022 em queda na RMC (Região Metropolitana de Campinas). O levanta-
mento é do Conselho Regional de Corretores de Imóveis (Creci-SP) e levou 
em conta uma pesquisa com 92 imobiliárias da região de Campinas, incluin-
do Sumaré, Hortolândia, Nova Odessa, Paulínia e Monte Mor.           PÁGINA 06

A atual gestão de Nova Odessa segue firme estreitando relacionamento com 
a classe empresarial da cidade. Para tanto, o vice-prefeito Alessandro Mi-
randa, o Mineirinho, e o secretário municipal de Desenvolvimento Econô-
mico, Rafael Brocchi, têm visitado as empresas da cidade, tanto indústrias 
quanto comércios e prestadores serviços.                                                      PÁGINA 05
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TEMPO SECO EXPERIMENTAL

Estiagem em Sumaré acende sinal de 
alerta para saúde e meio ambiente

Hortolândia investe na tecnologia 
e implanta telemedicina na saúde

DIVULGAÇÃO

A Secretaria de Defesa Civil de Sumaré reforça o trabalho de orientação so-
bre cuidados em período de estiagem e alerta para o risco de queimadas e, 
consequentemente, os prejuízos à saúde. Neste período, a umidade do ar 
apresenta índices mais baixos, principalmente durante as tardes.    PÁGINA 03

Hortolândia é um dos 
municípios da região que 
entra na vanguarda tec-
nológica. Para oferecer 
um atendimento de saú-
de cada vez melhor para 
a população, a Prefeitura 
implanta a telemedicina. 
O novo serviço começou 
a funcionar, em caráter 
experimental, na sexta-
-feira (22). O prefeito Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes 
acompanhou o início da 
implantação do novo ser-
viço, na sala do Paço Mu-
nicipal, sede da Prefeitu-
ra, onde os profissionais 
atendem os pacientes de 
maneira remota.   PÁGINA 04
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Profissionais atendem  pacientes de maneira remota em 
sala do Paço Municipal; prefeito Zezé Gomes acompanha



Aferitlidade fe-
minina pode 
ser alterada 

por diversos fatores. 
Nem sempre conheci-
dos, muitas mulheres 
acabam tendo dificul-
dade em engravidar. Existe 
uma grande variedade de mi-
tos e verdades acerca da fer-
tilidade humana. Por isso, é 
importante prestar atenção e 
conhecer quais são os aspec-
tos que realmente interferem 
na capacidade de engravidar.

O fator mais conhecido 
que influencia a fertilidade 
feminina é a idade, pois com 
o passar dos anos há redu-
ção na quantidade dos óvu-
los, além da qualidade. Curio-
samente, um casal divide a 
causa da dificuldade da ferti-
lização, cerca de 40% da difi-
culdade de engravidar são re-
lacionadas à mulher e 40% re-
lacionadas às questões mas-
culinas. Os 20% restantes é 
uma possível incompatibili-
dade do casal ou por razões 
desconhecidas, chamadas de 
ISCA (Infertilidade Sem Cau-
sa Aparente).

A infertilidade (ou subfer-
tilidade) está afetando um 
sexto dos casais atualmente 
e cujas incidências tendem 
a crescer. Estimativas mais 
pessimistas sugerem que 
atinjam um terço (33%) dos 
casais em idade reproduti-
va nos próximos 15 anos. São 
muitos os fatores que estão 
conduzindo esse fenômeno, 
mas estudos apontam o es-
tilo de vida e os hábitos ali-
mentares dos adolescentes 
do século 21, como um fator 
importante.

Nas mulheres, a síndrome 
dos ovários policísticos, por 
exemplo, é um fator essen-
cial que precisa ser controla-
do, junto à resistência de in-

sulina muito presen-
te naquelas que estão 
acima do peso. Nesse 
caso, o metabolismo 
dos hormônios pode 
ser alterado pela ten-
dência à resistência 

insulínica, que altera a es-
teroidogênese ovariana, au-
mentando os hormônios an-
drogênios e o quadro de ovu-
lação. E é muito comum acre-
ditar que é possível resolver 
isso apenas tomando remé-
dios para regularizar o pro-
blema, portanto, sem necessi-
dade de se preocupar em mu-
dar a alimentação. Essa solu-
ção é prejudicial, uma vez que 
é paliativa e aumenta o risco 
da pessoa desenvolver diabe-
tes, que também influencia 
na reprodução.

Felizmente, é possível ba-
lancear os problemas hormo-
nais com alimentação ade-
quada e consumir alimentos 
anti-inflamatórios e antioxi-
dantes, que combatem tam-
bém agentes externos como 
xenobióticos, por exemplo, 
que afetam a pele e os demais 
órgãos. A melhor estratégia 
de alimentação para regula-
mentação metabólica e com-
bate a agentes agressores ex-
ternos é a dieta mediterrânea 
(ou a que mais se aproxima a 
esse conceito), que é reconhe-
cida como padrão alimentar 
que propicia a prevenção de 
doenças crônicas não trans-
missíveis. É difícil encaixá-la 
ao estilo de vida brasileiro em 
sua forma original, mas po-
de ser perfeitamente adapta-
da ao substituir os alimentos 
mediterrâneos pelos que en-
contramos no Brasil, basica-
mente alimentando-se de ali-
mentos saudáveis, não indus-
trializados, gorduras insatura-
das, fibras alimentares e subs-
tituição de carne vermelha por 

brancas (peixes e aves) ou car-
nes vegetais, como bife de to-
fu, entre outras opções.

Um importante foco é evi-
tar substâncias xenobióticas 
que são basicamente compos-
tos químicos estranhos ao or-
ganismo humano. Podem ser 
enquadrados em diversas ca-
tegorias, como por exemplo, 
metais pesados, pesticidas 
agrícolas, inseticidas, plás-
ticos, produtos de limpeza e 
fármacos, entre outros.

Todos esses agentes exter-
nos estão associados à bai-
xa eficiência reprodutiva, in-
clusive já foram encontrados 
resíduos de plásticos em pla-
centas. Essas substâncias in-
vadem o organismo através 
da utilização de produtos in-
dustriais como os com alta 
concentração de Bisfenol A, 
como pratos, copos, talheres, 
revestimentos de enlatados 
entre diversos produtos de 
utilidade comum e que são 
manufaturados.

Existem, inclusive, produ-
tos que vêm com o selo “BPA 
free” que garantem a ausên-
cia do Bisfenol A, no entan-
to, outros produtos químicos 
nocivos ao organismo são uti-
lizados para substituir esse 
composto. Para evitar o uso 
desses componentes o ideal 
é não armazenar e, especial-
mente os ricos em gordura, 
especialmente os ricos em 
gordura e aquecer alimentos 
em produtos plásticos. Ao 
aquecê-los no plástico, acon-
tece a alta taxa de transferên-
cia de xenobióticos para os 
alimentos. Também é indi-
cado evitar consumir bebidas 
quentes em copos plásticos e 
evitar contato de alimentos 
e bebidas com o plástico em 
geral, que por ser um produto 
barato é muito utilizado, mas 
trazem diversos agentes quí-

Como o estilo de vida do século 21 
transforma a saúde e a fertilidade

micos prejudiciais ao organis-
mo e que, por extensão, tam-
bém prejudicam a fertilidade.

Além do plástico, outra for-
ma de veneno ingerido de 
maneira imperceptível são os 
agrotóxicos. Eles estão dentro 
dos alimentos e são impossí-
veis de serem retirados total-
mente, sua remoção acontece 
apenas superficialmente com a 
lavagem correta dos alimentos.

Além dos fatores externos, 
também há o estilo de vida 
sedentário cuja ausência de 
exercícios e sobrepeso alte-
ram a qualidade hormonal, 
assim como o excesso de exer-
cícios também pode reduzir a 
fertilidade.

A baixa exposição à luz so-
lar é um problema pela falta 
de conversão de vitamina D. 
Os novos hábitos de consumo 
pela internet e o home office 
contribuem para a menor ex-
posição das pessoas à luz solar. 

A ansiedade, o estresse e a 
insônia também interferem 
na fertilidade, desregulando 
a produção de cortisol e mela-
tonina no organismo. O sono é 
importante porque, assim co-
mo temos substâncias que só 
se despertam no sol, também 
temos aquelas que só se mani-
festam no escuro.

Agentes alérgicos podem 
atrapalhar também tanto na 
fertilidade quanto causar abor-
tos, já que pode prejudicar a 
implantação do embrião no en-
dométrio. Um problema que 
pode favorecer o aparecimen-
to de alergia é o mal funciona-
mento do intestino, resultado 
de estresse, alimentação, in-
sônia, agentes tóxicos e expo-
sição excessiva ou rara à luz.

É muito difícil se livrar de to-
dos esses pontos que causam 
problemas no corpo e afetam 
a fertilidade e é importante sa-
ber que não se deve tomar uma 
atitude brusca de comporta-
mento em relação a todos os 
fatores prejudiciais da noite 
para o dia. Medidas radicais 
também geram estresse e ge-
ralmente têm caráter tempo-
ral, portanto, o ideal é conhe-
cer os riscos e adaptar-se para 
mitigá-los, aos poucos. 

Dra. Camila Varella é nutricionista, mestre em Saúde Pública pela Faculdade de Saúde Pública da Universidade de São Paulo/USP, 
pós-graduada em Nutrigenética e Modulação Intestinal e membro da Sociedade Brasileira de Reprodução Humana (SBRH)

é gerente clínica da Smilink, empresa líder do setor de tratamentos com alinhadores transparentes oferecidos diretamente ao consumidor. 
Com especialização em Ortodontia e Alinhadores Ortodônticos pela APCD, possui mais de uma década de experiência no mercado odontológico

Odiagnóstico de um 
paciente em qualquer 
área médica pode ser 

definido como uma das eta-
pas mais importantes no pro-
cesso de tratamento, seja so-
bre qual doença ou necessi-
dade for. A odontologia não 
é uma exceção, especialmen-
te no que se refere a procedi-
mentos ortodônticos. A aná-
lise do sorriso da pessoa e a 
sua sistematização é funda-
mental para que ela alcance 
o resultado desejado e plane-
jado pelos especialistas envol-
vidos na operação. Felizmen-
te, estamos diante de uma era 
em que os protocolos clínicos 
de jornadas odontológicas são 
cada vez mais auxiliados pela 
tecnologia utilizada por heal-
techs e novas empresas do se-
tor, que também contam com 
um time de dentistas - e pro-
fissionais de planejamento no 
geral - qualificados.

Primeiramente, é impor-
tante ressaltar que protoco-
lar corretamente uma trajetó-
ria clínica revela o caminho a 
ser seguido para tratar o clien-
te da melhor maneira. Com 

isso, é possível, por exemplo, 
identificar se as raízes dos 
dentes do paciente têm uma 
boa estrutura e se estão bem 
alocados. Assim, o especialis-
ta sabe exatamente que tipo 
de alinhamento fazer e a mé-
dia de tempo que deverá le-
var para solucionar o respec-
tivo caso. Aliás, um segmen-
to que comprova como bons 
protocolos trazem precisão é 
o de alinhadores transparen-
tes. Com a aplicação de apro-
ximadamente 200 mil trata-
mentos do tipo por ano, se-
gundo estimativas do setor 
no Brasil, a tecnologia já tem 
o potencial de substituir 70% 
do mercado odontológico de 
brackets e, por consequência, 
dominar a categoria.  

Voltando ao contexto ini-
cial, por outro lado, quando a 
fase de diagnóstico não é bem 
trabalhada, diversos proble-
mas podem ser gerados para 
o paciente ao longo do seu tra-
tamento. Peguemos mais uma 
situação hipotética: se duran-
te a análise do sorriso e da ra-
diografia a pessoa apresentar 
um dente que não é saudável e 

mesmo assim prosseguir com 
o uso dos alinhadores, as mo-
vimentações dentárias e força 
da mastigação tendem a cau-
sar a quebra desse dente. É 
uma consequência grave, afi-
nal, há plenas possibilidades 
de ser evitada no diagnóstico.

É nesse sentido que a tecno-
logia entra como uma grande 
aliada dos protocolos clínicos, 
a começar pela digitalização 
de procedimentos. Nas heal-
thtechs, as fichas de avalia-
ção, geralmente, são preen-
chidas pelos dentistas parcei-
ros de maneira digital, após 
o cliente já ter se consultado 
com um desses profissionais 
em um primeiro momento. A 
tendência para o documento 
é a de seguir padrões especí-
ficos, no sentido de formato, 
mas que o especialista consi-
ga personalizá-lo de acordo 
com as necessidades e quei-
xas do paciente.

Já quando partimos para o 
trabalho de análise em si, tor-
na-se ainda mais perceptível 
a importância de novas ferra-
mentas. O escaneamento 3D 
é um dos grandes expoentes 

da praticidade e agilidade to-
mada nas jornadas odontoló-
gicas modernas, pois é muito 
mais fiel e preciso que o mol-
de de gesso, geralmente utili-
zado para iniciar o tratamen-
to com aparelho fixo tradicio-
nal. Assim, o dentista e o pa-
ciente conseguem visualizar, 
literalmente, a trajetória do 
tratamento com mais clareza, 
tanto antes da transformação 
do sorriso como depois, pro-
movendo a transparência de 
resultados.

Por fim, vale reforçar que 
a inteligência de dados tam-
bém é um grande diferencial 
dos protocolos clínicos con-
temporâneos. Atualmente, 
os aplicativos das startups 
têm a capacidade de agen-
dar consultas, acompanhar a 
jornada dos clientes e ofere-
cer qualquer auxílio da equi-
pe de suporte para eventuais 
problemas, junto de um re-
gistro de informações total-
mente claro e disponível. 
Dentro desse contexto, mi-
nimizamos a ocorrência de 
imprevistos clínicos duran-
te o tratamento.
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Protocolos clínicos tecnológicos e transparentes 
podem transformar o futuro da ortodontia
Thais Sampaio
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Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. Noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.
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Da porteira para fora (269)
Dados, um passo além!

O CEO está com um problema e 
pede a ajuda de seus colaboradores. 
Aqui há 2 caminhos; o colaborador 
se esquiva e diz (ou, pensa)1:-Eu já 
faço a minha parte o que mais esse 
homem quer? 2:- Bora pensar e es-
truturar uma resposta.

Observamos que se o colaborador 
possui dúvidas esse não é um privi-
légio dele, o CEO está repleto de dú-
vidas, talvez, a única diferença é que 
o CEO possui o espírito de desbrava-
dor e arrisca muito mais!

O CEO sabe onde deseja chegar. Por 
exemplo, suponhamos que ele dese-
ja aumentar as vendas e crescer. To-
davia é impossível para ele conhecer 
detalhes, então, ele precisa do cola-
borador para municiá-lo de dados 
que se transformarão em informa-
ções relevantes.

O CEO precisa saber fazer boas per-
guntas que corroborem com o obje-
tivo que ele está tentando atingir. O 
CEO pode fazer 2318 perguntas, mas 
um bom CEO irá fazer duas ou 3 per-
guntas no máximo.

As respostas às perguntas iniciais 
que o CEO fará irão tirar (ou aplainar) 
obstáculos à sua frente. Por exemplo, 
um CEO deseja transferir sua fábrica 

de componentes eletrônicos da pe-
riferia de São Paulo para a região de 
Campinas. Provavelmente ele per-
guntará:-

1. Quais são os impostos munici-
pais no novo local alvo?

2. Há nesse local formação de pes-
soas técnicas, quais são essas facul-
dades e quantos alunos formam na 
área de interesse dele?

3. Qual a distância média entre o 
novo local e os clientes atuais da em-
presa?

O que faz o colaborador? Sai dan-
do pancada em todo mundo abaixo 
dele, pedindo dados e informações 
para satisfazer o CEO? Ou: Para, Pen-
sa e se estrutura para organizar não 
somente as informações solicitadas, 
mas como irá obtê-las, quais as fon-
tes confiáveis irá consultar e como 
pretende apresentá-las?

O colaborador deve criar um rotei-
ro antes de começar a trabalhar na 
solução, pensar no produto que irá 
apresentar e como as respostas ao 
questionário acima serão entregues. 
O CEO provavelmente solicitará um 
maior aprofundamento do tema, ca-
so se interesse, então o ciclo se repe-
tirá. Qual ciclo?

Não podemos esquecer das pergun-
tas. O CEO perguntou, então, ele espe-
ra uma resposta. Ponto. Assim, o co-
laborador deverá construir uma res-
posta para cada uma das perguntas 
recebidas, ele precisa ser assertivo e 
não “viajar”. Estamos no século XXI, 
ele é pago para isso, criatividade, as-
sertividade e produtividade.

Como ele irá responder? O colabora-
dor poderá responder durante o café 
no corredor? Depende da importância 
das perguntas. Ou, enviar um e-mail 
com as respostas? Depende..! O cola-
borador poderá enviar uma planilha 
com dados, por exemplo, um Excel 
com um gráfico elucidativo mencio-
nando as fontes dos dados. Será que 
um desses formatos satisfará o CEO? 
Se, sim, OK, “Good job, it ś done”.

Agora, pode ser que as respostas pre-
cisem de dados mais substanciais, pois, 
o CEO se convenceu que os obstácu-
los iniciais foram superados, inclusive 

o prefeito da cidade manifestou inte-
resse em abrigar a nova planta da em-
presa, uma vez que ela não é poluente 
e irá gerar dezenas de empregos, além 
de uma boa arrecadação de impostos. 
O CEO decidiu preliminarmente enca-
rar essa empreitada da mudança.

Observamos que o CEO nesse ca-
so fará perguntas adicionais, toda-
via, seja lá quais forem as respostas 
mais aprofundadas que o colaborador 
irá garimpar e apresentar, a pergun-
ta central do CEO permanece exata-
mente a mesma, nesse caso o foco é a 
mudança de local da fábrica. Só que, 
agora, as respostas terão um aprofun-
damento. Pode ser que as novas res-
postas exijam a criação de um algo-
ritmo com outras variáveis que forne-
çam cenários dinâmicos para as mes-
mas respostas e possam ser avaliadas 
conforme as variáveis mudam. Ou se-
ja, o colaborador terá a sua frente: no-
vos desafios. Saberá aproveitá-los?

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Poder público 
quer fortalecer 
economia de 
Nova OdessaCIDADESDOMINGO
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Na última semana, a umidade 
relativa do ar variou entre 34% e 
37%, considerada baixa pela ONU; 
alerta é para os riscos de queimada

A Secretaria de Defesa 
Civil de Sumaré reforça 
o trabalho de orientação 
sobre cuidados em perío-
do de estiagem e alerta 
para o risco de queima-
das e, consequentemen-
te, os prejuízos à saúde. 
Neste período, a umidade 
do ar apresenta índices 
mais baixos, principal-
mente durante as tardes, 
deixando o tempo mais 
seco. Entre segunda-fei-
ra (18) e sexta-feira (22), 
por exemplo, a umida-
de relativa do ar em Su-
maré variou entre 34% e 
37%, ao longo do dia. Se-
gundo a ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas), 
o ideal para o organismo 
humano são índices en-
tre 40% e 70%.

Apenas nos últimos 30 
dias, aproximadamen-
te 96 mil metros quadra-
dos de mata foram quei-
madas em razão dos in-
cêndios. A maior área 
atingida é a localizada 
em um sítio no Parque 

Silva Azevedo, na região 
de Nova Veneza, onde o 
fogo atingiu 24 mil me-
tros quadrados da pro-
priedade. Na última se-
mana, uma ponta de ci-
garro acesa foi responsá-
vel pelo incêndio em 10 
mil metros quadrados do 
Parque do Horto Flores-
tal. Os responsáveis fo-
ram presos.

O superintende da De-
fesa Civil, Demétrio Ma-
theus Moreira, afirma 
que a população pode fa-
zer a sua parte para evi-
tar focos de incêndio. De 
acordo com ele, deve-se 
evitar o descarte irregu-
lar de lixo e, principal-
mente, não colocar fogo 
em resíduos. A prática, 
além de proibida, pode 
sair do controle e gerar 
um incêndio de grandes 
proporções.

“A baixa umidade re-
lativa do ar, combinada 
com ventos fortes, faz 
com que o fogo se espa-
lhe com mais facilidade 
e rapidez”, explica. Mo-
reira lembra ainda a proi-
bição do balões, pela lei 
9.605/98.

É importante também 
que cigarros e fósforos 

não sejam jogados nas ro-
dovias e vias que passam 
por áreas de mata. “Deve-
-se evitar ainda qualquer 
tipo de queimada, exceto 
aquelas para fins agríco-
las, como cana e algodão, 
que são regulamentadas 
por lei”, completa o supe-
rintendente.

Sempre que houver in-

dício de fogo ou sinal de 
fumaça, a população pre-
cisa comunicar a Defesa 
Civil e o Corpo de Bom-
beiros para que as chamas 
possam ser combatidas o 
mais rápido possível.

“Lembrando os mu-
nícipes também podem 
usar os telefones para 
denúncias em casos des-

carte irregular de lixo, 
pelo 0800 773 8900 do 
GPA (Grupo de Proteção 
Ambiental), pelo 153 da 
GCM (Guarda Civil Mu-
nicipal) ou pelos telefo-
nes das Administrações 
Regionais, além do 193, 
do Corpo de Bombeiros 
em caso de queimadas”, 
reforça Moreira.

Ponta de cigarro acesa foi responsável pelo incêndio em 10 mil metros quadrados do Parque do Horto Florestal

Defesa Civil de Sumaré alerta população 
sobre cuidados em período de estiagem

DIVULGAÇÃO

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

 

Fogo atingiu 
24 mil metros 

quadrados de um 
sítio na região de 

Nova Veneza
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Serviço que atende paciente de 
maneira remota por computador ou 
celular está em caráter experimental 
na sala do Paço Municipal

Hortolândia é um dos 
municípios da região que 
entra na vanguarda tec-
nológica. Para oferecer 
um atendimento de saú-
de cada vez melhor para 
a população, a Prefeitura 
implanta a telemedicina. 
O novo serviço começou 
a funcionar, em caráter 
experimental, na sexta-
-feira (22). O prefeito Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes 
acompanhou o início da 
implantação do novo ser-
viço, na sala do Paço Mu-
nicipal, sede da Prefeitu-
ra, onde os profissionais 
atendem os pacientes de 
maneira remota.

A telemedicina traz be-
nefícios para os pacien-
tes, que passam a receber 
atendimento com maior 
rapidez, evitando custos 
de deslocamento, além 
de proporcionar econo-
mia de tempo. Segundo 
a Secretaria de Saúde, o 
novo serviço também re-
presenta economia de re-
cursos materiais e finan-
ceiros para o município, 

além de otimizar o tra-
balho dos profissionais 
de saúde. Outra vanta-
gem do serviço, de acor-
do com a secretaria, é 
que a telemedicina aju-
dará a desafogar o aten-
dimento presencial na 
rede municipal.

A telemedicina é um 
serviço on-line de aten-
dimento e realização de 
consultas. Para isso, o pa-
ciente precisa ter acesso à 
um celular ou computa-
dor, com sistema de câ-
meras e áudio. Por meio 
de um link oferecido pela 
unidade de saúde, o pa-
ciente será atendido por 
um profissional para ava-
liar resultados de exames 
ou dar orientações. 

Nessa fase de implan-
tação, que deve durar en-
tre dois a quatro meses, 
o serviço funciona em 
caráter experimental, 
informa a Secretaria de 
Saúde. Durante esse pe-
ríodo, será observado o 
funcionamento do servi-
ço, com a realização dos 
ajustes e correções que 
forem necessários.

Por enquanto, o servi-

ço é oferecido uma vez 
por semana, às sextas-
-feiras, das 8h às 12h, 
para pacientes da UBS 
(Unidade Básica de Saú-
de) Santa Clara. De acor-
do com a Secretaria de 
Saúde, a unidade é a que 
registra maior demanda 
de atendimentos da rede 

Prefeito Zezé Gomes acompanha o atendimento do novo serviço, que trará economia para pacientes e o município

Hortolândia investe na tecnologia e 
adota telemedicina na rede pública

DIVULGAÇÃO

A equipe de ginástica 
rítmica do Projeto Es-
colinhas Esportivas da 
Prefeitura de Hortolân-
dia concluiu a participa-

ção na 37ª edição dos Jo-
gos Abertos da Juventu-
de que aconteceram des-
de o dia 15 deste mês, 
em Presidente Pruden-
te, com a segunda colo-
cação geral por equipes 
na categoria livre. Já na 

categoria individual ge-
ral, as meninas coman-
dadas pela técnica e pro-
fessora do projeto da Ad-
ministração Municipal, 
Izabele Regina Scheffer 
Oliveira, terminaram na 
terceira colocação.

A ginástica rítmica da 
cidade foi representada 
na competição por Ma-
riana Camin, Alice No-
vaes, Júlia Beatriz Lira 
de Figueiredo, Marina 
Mass e Isabelle Silva. Os 
Jogos Abertos da Juven-
tude reúnem aproxima-
damente 4 mil atletas do 
Estado de São Paulo.

“A  Ginástica Rítmica 
manteve o histórico de 
conquistas, o que é mo-
tivo de muita alegria pa-
ra nossa cidade. É gra-
tificante poder presti-
giar o progresso das atle-
tas que se esforçaram e 
treinaram pesado para 
se destacar nos Jogos da 
Juventude que é tão im-
portante para o desen-
volvimento das ginas-
tas”, concluiu o secretá-
rio de Esportes, Gléguer 
Zorzin.

Ginástica rítmica de Hortolândia 
fica com o vice-campeonato nos 
Jogos Abertos da Juventude

HISTÓRICO DE CONQUISTAS
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municipal de saúde. Nes-
se período de implanta-
ção, o serviço atenderá 
pacientes que já passa-
ram por uma primeira 
consulta presencial na 
unidade. As consultas 
remotas serão, portan-
to, as de retorno.

Na última sexta-fei-
ra, foram atendidos cin-
co pacientes. A primei-
ra pessoa a ser atendida 
pela telemedicina foi a 
cozinheira Sabrina Ro-
drigues de Barros, de 37 
anos. A paciente elogia o 
novo serviço. “A consulta 
foi tranquila e rápida. No 
começo, a gente fica meio 
perdida. Fui bem atendi-
da e orientada pela mé-

dica. Marquei os exames 
que tenho que fazer. Es-
se novo serviço vai ajudar 
e facilitar a vida de mui-
tas outras pessoas”, des-
taca a paciente.

O prefeito Zezé Gomes 
destaca que o novo ser-
viço é uma importan-
te conquista tecnológica 
que beneficia a popula-
ção do município. “A tele-
medicina é um sonho de 
todas as pessoas da cida-
de que se torna realidade. 
Por meio desse novo ser-
viço, as pessoas vão po-
der fazer consultas com 
maior rapidez e fluidez. 
O serviço também ofe-
rece maior precisão no 
atendimento, pois os pa-

cientes poderão levar e 
apresentar os exames na 
hora e de forma digital 
para o médico. O servi-
ço está em um momen-
to de adaptação, em que 
vamos aprender como ele 
funciona. É uma ferra-
menta que estará dispo-
nível para todos em bre-
ve. Hortolândia vai estar 
na vanguarda tecnológi-
ca com a telemedicina”, 
destaca Zezé Gomes.

De acordo com a Secre-
taria de Saúde, após a fa-
se de testes, a previsão é 
que o novo sistema seja 
disponibilizado gradati-
vamente para todos os 
pacientes atendidos pe-
la rede municipal.



O PLT (Posto Local do 
Trabalho) de Nova Odes-
sa, mantido pela Prefei-
tura através da Secreta-
ria de Desenvolvimento 
Econômico, está receben-
do currículos para a se-
leção de 19 profissionais 
para a iniciativa privada, 
em funções distintas.

Os interessados devem 
enviar currículo nesta se-
gunda-feira (25) para o e-
-mail ptrabalho@novao-
dessa.sp.gov.br, com a es-
pecificação da função inte-
ressada no título do e-mail.

A entrega do currícu-
lo também pode ser fei-

PLT de Nova Odessa recebe 
currículos para seleção de 
19 vagas nesta segunda-feira

Currículos podem ser entregues na unidade do PLT 
de Nova Odessa, que funciona na Rodoviária Municipal 
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O médico pode se recusar a apresentar 
relatório médico ao paciente?

O médico não pode se recusar a emi-
tir o devido relatório médico, o relató-
rio é um resumo do estado de saúde do 
paciente, o tratamento que realizou, as 
necessidades em saúde, medicamen-
tos prescritos, diagnóstico etc. 

Dessa maneira, se trata de um di-
reito do paciente e também um de-
ver legal que o médico deve cumprir, 
sendo parte integrante do ato ou tra-
tamento médico. 

Os artigos 86 e 91 do Código de Éti-
ca Médica determinam que é vedado 
ao médico: 

Art. 86: “Deixar de fornecer laudo 
médico ao paciente ou a seu represen-
tante legal quando aquele for encami-
nhado ou transferido para continua-
ção do tratamento ou em caso de soli-
citação de alta”. 

Art. 91 “Deixar de atestar atos exe-
cutados no exercício profissional, 
quando solicitado pelo paciente ou 
por seu representante legal”.

É imprescindível informar que o 
profissional da medicina deve incluir 
em seu relatório as informações que 
auxiliam o paciente a receber aquilo 
a que tem direito e isso não deve im-
plicar em majoração de sua remune-
ração, ou seja, não se pode cobrar pa-
ra realizar o relatório médico. 

O médico, no entanto não é obri-
gado a escrever o que o paciente quer 
que ele escreva, receitar por exemplos 
os medicamentos que o paciente gos-

taria. Portanto, é devido a realização 
do documento de acordo com a vera-
cidade do atendimento e tratamentos 
realizados, a autonomia profissional 
é um direito assegurado ao médico.

O parecer CRENEC 9/04 assim es-
clarece: “A liberdade do médico na es-
colha da melhor conduta terapêuti-
ca ou do meio diagnóstico mais indi-
cado é uma prerrogativa inalienável 
da profissão ...””

Portanto, se pode concluir que 
inobstante o dever no fornecimen-
to do relatório médico, esse cabe so-
mente ao profissional da medicina 
devendo o seu conteúdo estar em 
acordo com a realidade do paciente 
e conter as prescrições, exames, pro-
cedimentos em conformidade com a 
liberdade do exercício profissional da 
medicina que contempla, entre ou-
tras prerrogativas, o direito de esco-
lha do melhor tratamento a ser em-
pregado no paciente obedecendo a 
boa pratica médica. 

Finalizando, fica o alerta para com 
as normativas e diretrizes do Código 
de Ética Médica. Na dúvida busque 
por um profissional especializado em 
Direito Médico e da Saúde.

Direito Médico
Lanna Vaughan Romano
é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, p ós-graduada em direito da farmácia e do 
medicamento, direito médico, direito penal econômico e europeu 
pela Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, 
Direito público pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, nº1.380, Centro, Sumaré/SP

 

CONFIRA AS VAGAS

4 AÇOUGUEIRO – Com experiência na função. 
(3 vagas)
4 AUXILIAR EDUCACIONAL – Formação: cur-
sando ou já ter concluído Pedagogia. (1 vaga)
4 CONSULTORA DE VENDAS – Disponibilidade 
de horário tarde/noite e experiência com ven-
das e atendimento ao público. (1 vaga)
4 PROFESSOR(A) CIÊNCIAS BIOLÓGICAS – Ex-
periência em ministrar aulas F2 e Ensino Mé-
dio. (1 vaga)
4 VENDEDOR COM EXPERIÊNCIA EM AUTO-
CAD – Masculino, com experiência em vendas 
e AutoCAD. (1 vaga)
4 ½ OFICIAL FERRAMENTEIRO – Empresa au-
tomotiva contrata.
4 OPERADOR DE MÁQUINA PCD – Empresa au-
tomotiva contrata.
4 APRENDIZ PARA ALIMENTAÇÃO LINHA DE 

4 PRODUÇÃO – Empresa automotiva contrata.
4 MECÂNICO DE MANUTENÇÃO – Empresa au-
tomotiva contrata.
4 SERRALHEIRO – Empresa automotiva contrata.
4 SOLDADOR MIG/MAG – Empresa automoti-
va contrata.
4 SERVIÇOS GERAIS – Empresa têxtil contrata.
4 OPERADOR DE PANTOGRAFO – Empresa 
têxtil contrata.
4 OPERADOR MULTI-AGULHA – Empresa têx-
til contrata.
4 OPERADOR DE CALDEIRA – Empresa têx-
til contrata
4 MOTORISTA DE CAMINHÃO BAÚ TRUCK ¾ 
(Com conhecimento em São Paulo) – Empresa 
têxtil contrata.
4 AUXILIAR DE COLORISTA – Empresa têx-
til contrata.

Executivo e secretaria de 
Desenvolvimento Econômico 
investem em visitas à classe 
empresarial para consolidar parcerias

Fortalecer cada vez 
mais a Economia do mu-
nicípio. Esta é a palavra 
de ordem da atual gestão 
de Nova Odessa, que se-
gue firme estreitando re-
lacionamento com a clas-
se empresarial da cidade. 
Para tanto, o vice-prefei-
to Alessandro Miranda, o 
Mineirinho, e o secretá-
rio municipal de Desen-
volvimento Econômico, 
Rafael Brocchi, têm visi-
tado as empresas da ci-
dade, tanto indústrias 
quanto comércios e pres-
tadores serviços.

Na manhã da últi-
ma quinta-feira (21), por 
exemplo, Brocchi esteve 
representando o prefeito 
Cláudio José Schooder, o 
Leitinho, e o vice Mineiri-
nho na Boxer, uma fabri-
cante de máquinas e aces-
sórios para soldas. “Fui 
recepcionado pelos dire-

tores Júlio e Bruno Lem-
ma, que me explicaram 
que a empresa se mudou 
recentemente e agora es-
tá instalada no Condomí-
nio Industrial Empresa-
rial Park Anhanguera, em 
Nova Odessa. E mais, que 
já efetuou algumas con-
tratações em nossa cida-
de, e que as próximas va-
gas serão divulgadas pelo 
nosso PLT (Posto Local do 
Trabalho)”, disse.

A Boxer atende todo o 
mercado nacional. “Que-
remos atrair cada dia 
mais novos empreendi-
mentos de todos os por-
tes e segmentos”, disse o 
prefeito Leitinho. “San-
cionamos no início des-
te ano a Lei Municipal 
nº 3.472, de nossa auto-
ria, recriando o Prode-
NO (Programa de Incen-
tivo ao Desenvolvimen-
to Econômico de Nova 
Odessa). Esse programa 
prevê a concessão de di-
versos incentivos fiscais, 

incluindo IPTPU, ITBI e 
ISSQN e taxas munici-
pais diversas, a empre-
sas que queiram se insta-
lar ou expandir suas ati-
vidades no município”, 
comentou o chefe do Exe-
cutivo novaodessense.

A Lei beneficia empre-
sas dos setores da Indús-
tria, Logística, Prestação 

de Serviços, Cooperati-
vas de Trabalho, Agroin-
dústria, Polos Industriais 
e Afins, Saúde, Educação, 
Qualificação Profissional 
e Incorporação Imobiliária 
para Condomínios e Lo-
teamentos Empresariais.

IN LOCO
Brocchi visitou na 

quarta-feira (20) esco-
las privadas para propor 
uma parceria com as pa-
pelarias locais visando 
fortalecer esse segmento. 

Durante as visitas às 
instituições de Ensino 
particulares, foi solicita-
do que elas passem a dis-
ponibilizar a lista de ma-
teriais escolares em iní-

cio de ano letivo, a fim 
de fomentar as vendas 
das lojas deste segmen-
to na cidade. “A notícia 
boa é que todos os repre-
sentantes das escolas vi-
sitadas entenderam a ini-
ciativa e se posicionaram 
favoráveis à medida”, ex-
plicou o secretário.

Brocchi explica a ado-
ção de outros incentivos 
da Prefeitura às empre-
sas. “Vão desde atrativos 
para a instalação e am-
pliação do parque indus-
trial de todos os segmen-
tos e portes, à formatação 
de eventos para comércio 
e prestação de serviços.

Entre as iniciativas re-
centes, estão o 2º “Nova 
Odessa +Barato: Outlet 
Municipal”, realizado em 
parceria com a Acino (As-
sociação Comercial e In-
dustrial), a expansão da 
Feira Noturna para a re-
gião do Jardim Santa Ri-
ta, o apoio à Rodada de 
Negócios do Ciesp (Cen-
tro das Indústrias do Es-
tado de São Paulo), a rea-
lização do 1º “Feirão do 
Emprego”, além de al-
gumas ações visando o 
crescimento do Setor de 
Eventos da cidade etc.

Secretário de Desenvolvimento Econômico Rafael Brocchi em 
visita a Boxer, fabricante de máquinas e acessórios para soldas

Prefeitura de Nova Odessa se aproxima 
de empresas para fortalecer economia
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ta presencialmente das 
8h30 às 11h30 na sede 
da unidade, que funcio-
na na Rodoviária Muni-
cipal, localizada na Rua 
Rio Branco, nº 699, no 

Centro. Mais informa-
ções pelo telefone (19) 
3466-1902. As vagas são 
para pessoas com expe-
riência e para moradores 
de Nova Odessa.
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MERCADO IMOBILIÁRIO

Levantamento aponta que o mercado imobiliário sofreu nos primeiros 
seis meses do ano; queda nas locações chegou a passar dos 85% 

As vendas e locações 
de imóveis usados fecha-
ram o primeiro semes-
tre de 2022 em queda na 
RMC (Região Metropoli-
tana de Campinas). O le-
vantamento é do Conse-
lho Regional de Correto-
res de Imóveis (Creci-SP) 
e levou em conta uma 
pesquisa com 92 imobi-
liárias da região de Cam-
pinas, incluindo Sumaré, 
Hortolândia, Nova Odes-
sa, Paulínia e Monte Mor.

Em relação ao ano pas-
sado, as vendas de casas 
e apartamentos na RMC 
tiveram uma queda de 
41,68%, enquanto os alu-
guéis caíram vertigino-
samente (85,45%). Numa 
comparação entre junho 
e maio deste ano, a queda 
nas vendas foi de 21,63% e, 
nas locações, de 62,34%.

A preferência dos com-
pradores de casas e apar-
tamentos em junho ficou 
por imóveis na faixa de 
preço de até R$ 300 mil, 
com 56,52% do mercado. 
Nenhum imóvel acima de 
R$ 800 mil foi negociado, 
de acordo com a pesquisa.

O levantamento tam-
bém apontou que os fi-
nanciamentos feitos pe-
la Caixa Econômica se-
guem liderando as mo-
dalidades de compra, 
com 57,78% das ven-
das realizadas dentro 
deste perfil. Do total, 
22,22% foram vendi-
dos mediante financia-
mento em outros ban-
cos, 11,11% diretamen-
te com o proprietário e 
apenas 8,89% foram ne-
gociados à vista.

Na região de Campi-
nas, as casas mais ven-
didas foram as de até 2 
dormitórios, com 2 vaga 
de garagem, e área útil 
de, em média, com até 
101 a 200 m². Para apar-
tamentos, os mais ven-
didos foram de 2 dormi-
tórios, com 1 vaga de ga-
ragem, e área útil de, em 
média, de 1 a 50 m². No 
total, 20 cidades partici-
param da pesquisa.Preferência dos compradores de casas e apartamentos em junho ficou por imóveis na faixa de preço de até R$ 300 mil

Vendas e locações de imóveis fecham o 
1º semestre de 2022 em queda na RMC

Da Redação | REGIÃO
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MARCELO CAMARGO | AGÊNCIA BRASIL

O relaciona mento 
abusivo entre casais é 
um tema que tem atraí-
do a atenção dos psicó-
logos. Trata-se de uma 
questão bastante pre-
sente, principalmen-
te nos dias de hoje, em 
que as redes sociais têm 
despertado o sentimento 
de ciúme nos casais com 
mais frequência. 

A coordenadora do 
curso de Psicologia da 
Faculdade Anhanguera, 
professora Elaine Cristi-
na Parrela da Silva, des-
taca que, em grande par-
te dos casos, é difícil ob-
servar sinais de abuso 
no início de uma parce-
ria amorosa. “Os alertas 
são discretos no começo 
das trocas afetivas. São 
pequenos gestos, frases 
e posicionamentos que 

acompanhado de violên-
cia psicológica e, em al-
guns casos, física. O en-
volvimento podem difi-
cultar a identificação.”

Segundo a acadêmi-
ca, as consequências de 
um relacionamento abu-
sivo, muitas vezes, não 
deixam marcas visíveis 
e as sequelas são psico-
lógicas. A vítima, por me-
do ou vergonha, é silen-
ciada sobre as atitudes. 
“O homem ou a mulher 
que passam por essa si-
tuação são, constante-
mente, inibidos de falar 
sobre suas dores. A prá-
tica mentalmente abusi-
va agride o direito de se 
expressar com esponta-
neidade, além de ferir as 

noções de autopercepção 
e de autoestima”, pontua 
a psicóloga.

Como ressalta a profes-
sora da Anhanguera, em 
todos os casos, há sempre 
um fato incomum: a bai-
xa ou nenhuma percep-
ção do cenário em que se 
vive. “Em uma troca que 
não é saudável, com con-
trole excessivo do com-
portamento do outro, 
por exemplo, a parte vi-
timizada perde a racio-
nalidade para avaliar as 
sequências de fatos que 
estão ocorrendo entre 
o casal. Muitas vezes, o 
quadro é mais facilmen-
te percebido por familia-
res ou amigos próximos”, 
afirma.

Relacionamento abusivo entre 
casais é tema de estudo de psicóloga 

As redes sociais têm gerado um ciúme além do normal nos casais nos dias de hoje 
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indicam que algo pode se 
desenvolver para um pro-
blema nocivo para o emo-
cional”, detalha.

Mas o que é um relacio-

namento abusivo? “Um 
dos sinais é quando um 
indivíduo se esforça para 
melhorar a relação amo-
rosa, mas não consegue, 

pois, para ele, o erro sem-
pre está na outra pessoa”, 
descreve a professora. 
“Esse tipo de relaciona-
mento muitas vezes vem 

Pesquisa foi 
realizada com 
92 imobiliárias 

da região de 
Campinas



VOTO NA TERCEIRA IDADE

Nestas eleições, 99.725 idosos de Sumaré, Nova Odessa, Hortolândia, Monte Mor e Paulínia devem ir 
às urnas; 23,29% a mais que no pleito de 2018, segundo o Tribunal Regional Eleitoral de São Paulo

O número de elei-
tores com mais de 60 
anos de idade aumen-
tou na região (Sumaré, 
Nova Odessa, Hortolân-
dia, Monte Mor e Paulí-
nia) se comparado com as 
eleições gerais realizadas 
em 2018. Dados estatísti-
cos do TRE- SP (Tribunal 
Regional Eleitoral de São 
Paulo) mostram que, em 
2018, os idosos represen-
tavam 14,87% do eleitora-
do da região. Neste ano, 
são 18,33%. Nas cinco ci-
dades da região, 543.819 
pessoas estão aptas a vo-
tar no dia 2 de outubro.

Nestas eleições, 99. 725 
idosos da região com fai-
xa etária acima dos 60 
anos de idade estão ha-
bilitados para escolher 
candidatos a presiden-
te, governador, deputa-
dos (federal e estadual) e 
senador. Em 2018, o elei-
torado idoso era forma-
do por 80.882 pessoas. O 
aumento de uma eleição 
para outra é de 23,29%, 
aponta o TRE-SP.

Entre as cidades de 
cobertura do Tribuna 
Liberal, Hortolândia é o 
município que mais am-
pliou o número de elei-
tores idosos. Em 2018, 
essa população era for-
mada por 22.941 idosos, 
agora são 30.286. Em 
Monte Mor, o eleitora-
do idoso saltou de 6.964 
para 8.369; Nova Odes-
sa de 8.613 para 10.204; 
Paulínia de 11.315 pa-
ra 14.451 e Sumaré de 
31.049 para 36.415. 

Dados do TSE (Tribu-
nal Superior Eleitoral) 
mostram que o eleitora-
do está cada vez mais ve-
lho em todo o País. Nes-
tas eleições, a faixa etá-
ria superior a 60 anos de 
idade representa 21% do 
eleitorado. Em 1994, pri-
meira eleição presiden-
cial em que o órgão con-
tabilizou dados do elei-
torado por faixa etária, o 
percentual era de 11,6%.

De acordo com o Tribu-
nal, o crescimento é veri-
ficado também entre as 
eleitoras e eleitores com 
mais de 70 anos de ida-
de, cujo voto não é mais 
obrigatório. Em 2018, es-
sa parcela de eleitores so-
mava pouco mais de 12 
milhões de pessoas, nú-
mero que saltou para 
14.893.273 em 2022, o que 
equivale a um crescimen-
to de quase 24%.

Dona Maria Taveira, 83 
anos de idade, morado-
ra do Jardim Santa Cla-
ra, em Hortolândia, é um 
dos idosos que vão à urna 
exercer a cidadania. Para 
ela, o voto é a única ferra-

menta para transformar 
a realidade socioeconô-
mica do país, que inter-
fere na qualidade de vi-
da dos aposentados.

“Meu vizinho tem 91 
anos e disse que vai vo-
tar, meu marido tem 87 
anos e vai votar e eu te-
nho 83 e vou votar por-
que queremos a transfor-
mação do nosso País. E 
nós, os idosos, aposen-
tados, estamos sofren-
do porque o dinheiro da 
aposentadoria não alcan-
ça a inflação. O idoso es-
tá sofrendo muito com a 
questão de alimentação, 
os convênios médicos es-
tão caros. Nunca estive-

mos num país com tan-
ta dificuldade como nes-
te momento, então, o ido-
so é uma das pessoas que 
mais sentem essa situa-
ção. O voto é importante 
para mudar o país”, afir-
ma dona Maria.

A aposentada na área 
de saúde e pedagoga já 
tem bem definidos os cri-
térios na hora de escolher 
o candidato a presidente. 
“Temos que colocar um 
governo lá que entenda 
que todo ser humano é 
igual e merece respei-
to. E que a terceira ida-
de fez história neste país 
e está sofrendo com toda 
essa situação, essa falta 

Dona Maria, 83 anos, com a tataraneta: moradora de Hortolândia diz que vai 
utilizar a força do voto para mudar a realidade econômica e social do Brasil

Municípios registram aumento de 
eleitores com mais de 60 anos de idade

José Piveta, 72 anos: o voto consciente se faz necessário 
para a criação de políticas públicas que proporcionem um 
envelhecimento saudável e com qualidade de vida
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Em entrevista ao 
Portal G1, a professo-
ra da UFMG (Universi-
dade Federal de Minas 
Gerais) e presidente da 
Abrapel (Associação 
Brasileira de Pesquisa-
dores Eleitorais), Hel-
cimara Telles, o enve-
lhecimento da popula-
ção dá maior relevân-
cia a temas com segu-
ridade social, que afe-
tam diretamente qua-
se toda a população 
idosa do país.

“O crescimento des-
sa população aumen-
ta a necessidade de 
Sistema de Saúde, de 
subsídios aos remé-

dios próprios da popu-
lação da terceira ida-
de e coloca, no futu-
ro, uma preocupação 
maior às pessoas que 
chegam a 50, 60 anos, 
na aposentadoria”, co-
menta Helcimara.

De acordo com a 
Constituição Federal, 
o voto no Brasil é obri-
gatório para todo ci-
dadão, nato ou natu-
ralizado, alfabetizado, 
com idade entre 18 e 70 
anos. O voto é faculta-
tivo para os jovens com 
16 e 17 anos, para as 
pessoas com mais de 
70 anos e para os anal-
fabetos.                   | Beth Soares

Terceira idade coloca 
em pauta seguridade 
social e saúde

de respeito nos ônibus, 
nas repartições públicas 
porque o nosso princi-
pal governante não tem 
uma ética de amor, en-
tão, a gente sofre com es-
se desrespeito e a situa-
ção socioeconômica que 
está muito difícil”, desa-
bafa dona Maria.

Para o presidente do 
Conselho Municipal dos 
Direitos dos Idosos de 
Hortolândia, José Pive-
ta, 72 anos, “a população 

idosa tem crescido cada 
vez mais e o voto cons-
ciente se faz necessário 
para a criação de polí-
ticas públicas que pro-
porcionem um envelhe-
cimento saudável e com 
qualidade de vida para 
esses cidadãos”. “É pre-
ciso promover o resga-
te, a confiança, a credi-
bilidade na participação 
da pessoa no processo 
democrático”, observa 
Piveta.
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Cortes na pele são um dos incidentes mais 
atendidos pela unidade hospitalar, destaca pediatra
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Cuidado com as crian-
ças, principalmente na 
época de férias. Esse é 
o alerta feito pela Socie-
dade Brasileira de Pedia-
tria. Segundo dados da 
SBP, estima-se que ocor-
ram cerca de 200 mil aci-
dentes domésticos por 
ano com crianças, como 
queimaduras, quedas e 
afogamentos. E, nas fé-
rias escolares, os índices 
aumentam em 25%. A 
pesquisa da ONG Crian-
ça Segura inclui os aci-
dentes no trânsito na lis-
ta dos mais frequentes e 
aponta que 38% das mor-
tes por acidentes com 
crianças são durante as 
férias. A mesma institui-
ção faz um alerta: 90% 
deles poderiam ser evi-
tados com medidas sim-
ples de prevenção. 

Médico pediatra do 
Vera Cruz Casa de Saú-
de, Joaquim Junqueira 
explica que os cortes na 
pele são um dos inciden-
tes mais atendidos pela 
unidade. A indicação é 
procurar por atendimen-
to médico caso haja a per-
da de muito sangue. “É 
importante lembrar que 
a região da cabeça é bas-
tante irrigada e, no geral, 
pode apresentar sangra-
mento excessivo. Nesses 
casos, recomendamos 
comprimir o ferimento 

Pediatra do Vera Cruz 
orienta pais no cuidado com 
as crianças durante as férias 

ACIDENTES DOMÉSTICOS

O difícil desafio de encontrar profissionais 
no mercado de entretenimento

Não é porque cerca de 95% das pes-
soas que frequentam os eventos ou 
shows vão para se divertir, beber, 
cantar e pular, que quem “trabalha” 
neste setor, também tem que se di-
vertir, durante o expediente. Pergun-
te a um dentista se ele bebe, pula, 
fuma e grita enquanto atende um 
paciente no consultório? Ou qual a 
postura de um advogado, durante 
uma audiência? Não estou dizendo 
que não amamos o que fazemos, pe-
lo contrário, quem realmente traba-
lha neste setor, assim como outro tra-
balho qualquer, na qual estudamos 
e nos especializamos para atuar, so-
mos apaixonados pela a nossa profis-
são. Mas, “diversão”, tem o seu mo-
mento, e deve ser vivido, porém, não 
quando estamos à serviço.

Tenho encontrado sérias dificul-
dades para manter uma equipe, e até 
mesmo repeti-las nos eventos que te-
nho trabalhado. Desde 2011, tem sido 
um desafio. Mas, neste ano, em espe-
cial, as dificuldades têm sido maio-
res ainda. O motivo? Falta de respon-
sabilidade e compromisso. Não tem 
problema sermos fãs de artistas e 
seus respectivos trabalhos. Eu mes-
mo adoro o trabalho da Paula Fer-
nandes, Lucas Lucco, Victor & Leo, 
Edson & Hudson, entre outros. Mas, 
nem por isso deixei minhas obriga-
ções e saí correndo para dentro do ca-
marim de artista ou em cima do pal-
co para “tietar”. Muito menos, nunca 
usei da minha condição de trabalho 
para prejudicar contratantes, apli-

car golpes, me favorecer socialmen-
te ou financeiramente como já vi al-
guns por aí fazerem. É uma pena as 
pessoas desperdiçarem oportunida-
des e traírem a confiança.

Mas, sigo na esperança dos pou-
cos que conheço e estão comprome-
tidos a manter parcerias profissionais 
e duradouras. Ao contrário, se quer 
trabalhar com entretenimento, ape-
nas para estar perto de artistas, mi-
nha sugestão é e sempre será: monte 
um fã-clube e boa sorte! Assim você 
não me atrapalha com minhas obri-
gações e responsabilidades profissio-
nais, e seu sonho se torna mais real.

MARÍLIA MENDONÇA
A equipe de Marília Mendonça lan-

çou nas plataformas de streaming o 
EP “Decretos Reais”, que inicia um 
projeto póstumo da cantora, que 
morreu aos 26 anos, em novembro 
de 2021. O volume 1 tem clássicos ser-
tanejos e foi lançado na última quin-
ta-feira (21), véspera da data em que 
Marília Mendonça completaria 27 
anos. Segundo a produção da can-
tora, novas faixas serão lançadas ao 
longo do ano e “outros decretos serão 
devidamente cumpridos”.

“Decretos Reais não é apenas um 
EP, um lançamento ou uma simples 
série de postagens comemorativas. É 
uma compilação de desejos, sonhos 
e planos deixados por Marília Men-
donça que serão desenvolvidos em 
parceria entre Família e Work Show”, 
diz comunicado da equipe.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

EM NOVA ODESSA

Em funcionamento, o novo sistema 
prevê gerar 13 mil kW/h já no 
primeiro mês e uma economia de 
energia elétrica em torno de 60%

A Prefeitura de Nova 
Odessa já está instalando, 
com custo zero aos cofres 
municipais, os 295 novos 
painéis solares no HMNO 
(Hospital Municipal e Ma-
ternidade Municipal). São 
módulos de 340W do no-
vo sistema fotovoltaico 
para geração de energia 
solar no prédio, parte do 
Programa “CPFL Energia 
nos Hospitais”. A instala-
ção está sendo feita gra-
ças à parceria com a con-
cessionária. Em funcio-
namento, o novo sistema 
prevê gerar 13 mil kW/h já 
no primeiro mês.

A empresa responsável 
pelos serviços de instala-
ção é a Eco Power, sob su-
pervisão da equipe técni-
ca da Secretaria Municipal 
de Obras, Projetos e Plane-
jamento. O programa, que 
integra iniciativas da área 
de Eficiência Energética 
do Grupo CPFL para be-
neficiar hospitais das co-
munidades atendidas pe-
lo grupo, proporciona im-
pactos financeiros ime-

diatos, garantindo que as 
contas de energia fiquem 
mais baratas.

“Nossa cidade é conhe-
cida como ‘Paraíso do 
Verde’, daí a importância 
de investirmos cada vez 
mais em sustentabilida-
de”, comentou o prefeito 
Cláudio José Schooder, o 
Leitinho. “Nosso hospital 
já está sendo beneficia-
do por este programa que 
tem por finalidade ajudar 
na redução das contas de 
energia elétrica. Temos 
que criar novas soluções 
visando gerar economia 
para os cofres públicos, e 
esse sistema fotovoltaico 
é de grande importância 
para o HMNO.” 

Para o engenheiro da 
Secretaria Municipal de 
Obras, Emerson Pade-
la, o sistema deve gerar 
uma economia de ener-
gia elétrica em torno de 
60% no Hospital Muni-
cipal de Nova Odessa. 
“A energia solar é limpa, 
deixando de emitir várias 
toneladas de CO² (dióxi-
do de carbono) na atmos-
fera a cada ano, o que me-
lhora a qualidade de vi-

No total, serão 295 novos painéis solares no HMNO, com módulos de 340W

Hospital Municipal começa receber 
painéis para geração de energia solar
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da da população e a saú-
de do planeta”, apontou.

OUTRAS UNIDADES
Dentro dessa proposta 

inovadora e sustentável, 

a atual gestão pretende 
expandir as ações e ins-
talar placas solares tam-
bém em UBSs (Unidades 
Básicas de Saúde) da Re-
de Municipal de Saúde. 

As duas primeiras uni-
dades beneficiadas de-
vem ser a UBS 1 (na re-
gião central) e a UBS 2 
(no Jardim São Jorge).

Neste caso, os siste-

mas serão adquiridos 
via emendar parlamen-
tar do deputado estadual 
Alexandre Frota. O con-
vênio, no total de R$ 110 
mil, já foi assinado pe-
lo prefeito Leitinho, e a 
expectativa é de que se-
ja gerada uma economia 
de cerca de 95% no custo 
da energia nas duas uni-
dades. A UBS 1 conta com 
o Centro Odontológico da 
Rede Municipal de Saú-
de, e a UBS 2 inclui o con-
sumo da sede do Conse-
lho Tutelar.

“Em breve, nosso HM-
NO estará com 100% dos 
painéis solares, e vamos 
iniciar a instalação dos 
painéis solares nas UBSs 
do Centro e do São Jor-
ge. Mas nosso objeti-
vo é implantar o siste-
ma, via parceria priva-
da ou emenda parla-
mentar, em outras qua-
tro UBSs, proporcionan-
do um grande ganho no 
que diz respeito à econo-
mia de energia elétrica”, 
concluiu o chefe do Exe-
cutivo novaodessense.

A UBS 4 do Jardim 
São Francisco, que fun-
ciona em prédio aluga-
do, somente receberá o 
sistema fotovoltaico as-
sim que estiver em pré-
dio próprio, cujo projeto 
de construção já está em 
andamento pela gestão 
municipal.

com um pano limpo e le-
var para avaliação, para 
verificar a necessidade 
de uma sutura”

Segundo Junquei-
ra, acidentes envolven-
do queimaduras, geral-
mente, apresentam mui-
ta dor e, se for de grande 
extensão, muitas vezes 
precisam ser avaliados 
por um cirurgião plásti-
co. “Jamais coloque qual-
quer tipo de pomada, pó 
de café ou pasta de dente. 
Apenas deixe o ferimento 
sob água corrente e leve 
a um pronto atendimen-
to para avaliação”, alerta.

O pediatra relata ainda 
que traumatismos crania-
nos (TCE) também são co-
muns e os mais preocu-
pantes aos pais. “É nor-
mal que a criança chore 
durante o trauma. Se hou-

ver algum tipo de incha-
ço (os ‘galos’) no local, po-
de ser feita uma compres-
sa com gelo para que haja 
uma diminuição”, orienta.

Ele faz um alerta: nas 
férias, os cuidados preci-
sam ser redobrados e, em 
caso de acidentes, algu-
mas situações merecem 
atenção especial. “Des-
maio por mais de um mi-
nuto, aparecimento do 
‘galo’ na região das ore-
lhas e nas partes de trás 
da cabeça, convulsões, 
sangramentos no ouvido 
e no nariz, choro irritado, 
dificuldade para andar ou 
falar, ausência de movi-
mentos, mais de quatro 
episódios de vômitos após 
alguma queda e sonolên-
cia fora do normal preci-
sam ser avaliados por um 
especialista”, destaca.



Os candidatos a uma 
vaga nas Faculdades 
de Tecnologia do Esta-
do (Fatecs) devem ficar 
atentos aos documentos 
necessários para efetivar 
a matrícula. A classifi-
cação geral e a primeira 
lista de convocação se-
rão divulgadas na quar-
ta-feira (27), a partir das 
15h horas, no site. O en-
vio de documentos de-
ve ser realizado entre os 
dias 28 e 29 de julho, de 
forma remota.

A classificação consi-
dera as notas finais dos 
candidatos, em ordem 
decrescente, de acor-
do com a opção de cur-
so, período e unidade 

de Fatec escolhida, até 
o limite de vagas ofere-
cidas. A divulgação será 
pelo site vestibularfatec.
com.br. A lista será com-
posta pelo nome de to-
dos os candidatos inscri-
tos e suas classificações. 
Caso o candidato tenha 
indicado uma segunda 
opção de curso no ato da 
inscrição, a convocação 
só ocorrerá após serem 
chamados todos os can-
didatos aptos em primei-
ra opção.

MATRÍCULAS
Os aprovados devem 

fazer a matrícula de for-
ma remota, exclusiva-
mente pelo sistema si-
ga.cps.sp.gov.br/matri-
cula/matricularemota.
aspx. As exceções são os 

candidatos da Fatec São 
Paulo, que deverão efe-
tuar o processo pelo si-
te fatecsp.br/vestibular, 
e os candidatos da Fatec 
Guaratinguetá, que nes-
sa fase realizam a matrí-
cula por meio do site fa-
teconline.com.br/siste-
ma/ingressante.aspx.

O candidato que in-
gressou no Sistema de 
Pontuação Acrescida pe-
lo item escolaridade pú-
blica precisa apresentar 
histórico escolar ou de-
claração escolar, com-
provando que cursou 
integralmente o Ensino 
Médio ou Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) 
na rede pública munici-
pal, estadual ou federal, 
com detalhamento das 
escolas onde estudou.

Lista de convocação para candidatos a uma 
vaga nas Fatecs será divulgada na 4ª feira

CLASSIFICAÇÃO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 12

Primeiro semestre 
tem 2º maior número 
de mudanças de 
nome e sexo em SPCIDADESDOMINGO
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Rede foi destaque no setor de Comércio e Serviço do 
IBEF; premiação voltou a acontecer depois de dois anos

A Rede de Supermer-
cados Pague Menos rece-
beu o Prêmio Equilibris-
ta 2022, organizado pelo 
o IBEF (Instituto Brasi-
leiro de Executivos de Fi-
nanças) seccional Campi-
nas. Depois de dois anos 
devido a pandemia da 
Covid-19, o IBEF voltou a 
realizar a premiação, em 
sua 30ª edição. Os ven-
cedores do troféu Equi-
librista e as empresas es-
colhidas como destaques 
2022 foram homenagea-
dos em uma cerimônia 
com um jantar dançante 
na Sociedade Hípica de 
Campinas.

O evento premia anual-

mente o profissional elei-
to por votação que se des-
tacou ao longo de sua car-
reira e atividades exerci-
das no decorrer do ano, 
além de empresas desta-
ques em seus setores. A 
Rede de Supermercados 
Pague Menos foi home-
nageada na categoria Co-
mércio e Serviço. 

“É um reconhecimen-
to ao trabalho que reali-
zamos através das nos-
sas 32 lojas que estão lo-
calizadas em 19 cidades 
do estado de São Paulo, 
além do nosso E-com-
merce”, afirma o geren-
te de Marketing e Comu-
nicação Fabio Cecon. “É 
o resultado da somatória 
de seis mil e duzentos co-
laboradores que se dedi-

cam em cada detalhe pa-
ra fazer a vida melhor de 
nossos clientes”, comple-
tou Cecon.

Na edição de 2022, en-
tre as empresas que fo-
ram destaques em suas 
respectivas categorias, es-
tão Indústria: Lupo; Co-
mércio e Serviços: Super-
mercados Pague Menos; 
Empresa Brasileira: Usi-
na São Martinho; Respon-
sabilidade Social: Espe-
rança sem Limites – Cida-
de dos Meninos e Inova-
ção e Tecnologia: CNPEM 
(Centro Nacional de Pes-
quisa em Energia e Mate-
riais). “O recebimento do 
Prêmio Equilibrista vem 
coincidir com a comemo-
ração dos 33 anos da nos-
sa rede”, lembra Cecon.Gerente de Marketing e Comunicação do Pague Menos, Fabio Cecon, recebe o prêmio 

Supermercados Pague Menos ganha 
Prêmio Equilibrista e recebe homenagem
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27 de julho: divulgação da classificação geral e da primei-
ra lista de convocação para matrículas;
28 e 29 de julho: envio de documentos para matrícula dos 
candidatos classificados na primeira lista;
1 de agosto, a partir das 15 horas: divulgação de matrícu-
las aprovadas da primeira lista de convocação;
2 de agosto: período para acerto de documentação de ma-
trícula da primeira lista de aprovados;
3 de agosto, a partir das 15 horas: divulgação de matrículas 
aprovadas da primeira lista após o acerto de documentação;
5 de agosto, a partir das 15 horas: divulgação da segun-
da lista de candidatos aprovados no site no site vestibular-
fatec.com.br;
8 de agosto: matrícula da segunda lista com envio da docu-
mentação dos candidatos classificados no sistema;
9 de agosto, a partir das 15 horas: divulgação de matrícu-
las aprovadas da segunda lista;
9 de agosto: período para acerto de documentação de ma-
trícula da segunda lista de aprovados;
10 de agosto, a partir das 15 horas: divulgação de matrícu-
las aprovadas da segunda lista de convocação após o acer-
to de documentação no sistema.

PRÓXIMAS DATAS

Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O Departamento de 
Cultura e Turismo da 
Prefeitura Nova Odessa, 
por meio do Programa 
Municipal de Artes, ini-
ciou na sexta-feira (22) o 
processo de seleção dos 
interessados que se ins-
creveram para as novas 
turmas dos cursos gra-
tuitos de balé e desenho. 
As inscrições foram fei-
tas entre os dias 22 de 
março e 10 de abril.

Nesta semana, será 
publicada no DOM (Diá-
rio Oficial do Município) 
uma lista das crianças 
selecionadas e aptas a 

realizarem a matrícula. 
Os responsáveis já estão 
sendo contatados via te-
lefone ou WhatsApp pe-
la equipe.

São oferecidas 200 va-
gas para o curso de dan-
ça, para crianças de 5 
anos ou mais, e 60 para 
as turmas de desenho, 
para crianças de 12 anos 
ou mais. A seleção obe-
dece a ordem cronoló-
gica de preenchimento 
dos formulários de ins-
crição. Os critérios mí-
nimos para atendimen-
to pelo programa muni-
cipal incluem ter renda 
mensal familiar até 3 sa-
lários mínimos e ser mo-
rador de Nova Odessa.

Para efetivar a matrí-
cula da criança selecio-
nada, os responsáveis 
que forem convocados 
terão que comparecer no 
Centro Cultural Herman 
Jankovitz (Avenida João 
Pessoa, nº 253, no Cen-
tro) na data e horário in-
formados por telefone 
pela equipe do projeto, 
conforme as regras di-
vulgadas no Diário Ofi-
cial no último dia 15.

Os responsáveis pe-
las crianças interessa-
das deverão apresentar 
à equipe da Cultura do-
cumentos pessoais (ori-
ginais e cópias RG e CPF 
tanto do responsável 
quanto do aluno, com-
provante de endereço e 
comprovantes de renda 
mensal de todos do mes-
mo núcleo familiar).

A princípio, as aulas 
de balé serão ministra-
das pelos professores e 

bailarinos Yuri Mene-
zes e Viviane Azanha, 
às quartas e sextas-fei-
ras, das 8h às 16h, em 
dois locais: no Ginásio 
Municipal de Esportes 
do Jardim Santa Rosa e 
o Teatro Municipal Di-
vair Moreira, no Jardim 
das Palmeiras. Este cro-
nograma ainda está su-
jeito a alterações.

Já as aulas de dese-
nho serão ministradas 
pelo desenhista e gra-
fiteiro Aldo Barbosa, o 
Aldinho, que apresen-
tará conteúdos de intro-
dução ao desenho até o 
nível de grafite. As aulas 
acontecerão no Centro 
Cultural Herman Jan-
kovitz, às quartas-fei-
ras, inicialmente com 
duas turmas para alu-
nos a partir dos 12 com-
pletos, no período das 
8h às 9h30 e das 14h30 
às 16h.

NO inicia seleção de inscritos para 
novas turmas de balé e desenho

Para efetivar a matrícula, é necessário 
comparecer no Centro Cultural Herman Jankovitz

DIVULGAÇÃO

260 VAGAS

Caso o candidato pre-
tenda obter aproveita-
mento de estudos em 
disciplinas já concluí-
das em outro curso su-
perior, deve apresentar 
a documentação referen-
te à carga horária, emen-
ta e programa da disci-
plina cursada e histórico 
escolar da instituição de 
origem. Para mais deta-
lhes, consulte o Manual 
do Candidato.

É de responsabilidade 
do candidato convocado 
realizar, dentro do prazo 
estabelecido no crono-
grama, o upload de todos 
os documentos no siste-
ma de matrícula online. 
Não serão aceitos acer-
tos de documentação de 
matrícula fora dos pra-
zos estabelecidos.

O candidato que não 
tenha acesso a compu-
tador ou internet poderá 
ir até a Fatec, que dispo-
nibilizará equipamentos 
para a que seja realizada 
a matrícula na unidade.



José Tardio ficou po-
pular em Sumaré 
por causa do fute-

bol. No jargão desse es-
porte ele era um jogador 
eclético: jogava bem na 
defesa, idem no ataque. 
Na defesa, sabia se ante-
cipar ao atacante como 
poucos. No ataque era 
rápido e sabia driblar.

Ele veio para Suma-
ré em 1951, com 13 anos. 
Era o quarto filho de 
Maximino Tardio e de 
Helena Pedrazolli Tar-
dio, numa família de oito 
irmãos (Oswaldo Tardio, 
Augusto Tardio, Ozail 
Tardio, Tite Tardio, Ze-
nilda Tardio, Neide Tar-
dio e Vilma Tardio) Foi 
criado no sítio, em Mon-
te Mor, cidade em que 
nasceu e estudou.

Ele ganhou o apelido 
de “Zé Toco” em Suma-
ré. Morava na rua do “Zé 
Toco”, apelido original 
de José Domingos Esca-
lhão, dono de um arma-
zém de secos e molha-
dos, denominado Arma-
zém Central, localiza-
do na rua Antônio Jorge 
Chebabi, esquina com a 
7 de Setembro, em fren-
te ao Bar Paulista. “Zé” 
Domingos, ou “Zé Toco”, 
tinha um passado fute-
bolístico respeitável na 
cidade, jogando pelo Al-
liança. Portanto, nosso 
focalizado é o segundo 
“Zé Toco” de Sumaré.

Aqui ele começou a 
frequentar as “peladas” 
no campo da Vila Nova 
(onde hoje é a Estação 
Rodoviária) e no famoso 
campo do “Alliança” (ho-
je conjunto poliesportivo 
Rebouças, do Recreati-
vo). Integrando-se aos ti-
mes locais, jogou nos ti-
mes do Vidrovel, do Pal-
meirinha, do Paulisti-
nha, do Clube Recreati-
vo Sumaré, na Socieda-
de Esportiva Nova Vene-
za e no time da indústria 
3M do Brasil. 

No Nova Veneza sa-

José Tardio, o Zé Toco

Zé Toco no Campo da Vila Nova, 
com a camisa do Palmeirinha

Quadro da S.E. Nova Veneza - Zé Toco é o ponta-direita

Time da 3M do Brasil - Zé Toco é o ponta esquerda O melhor time de todos os tempos do Clube Recreativo Sumaré - Zé Toco é o ponta-direita

José Tardio
AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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José Tardio, o Zé Toco, faleceu no último dia 15 de julho. Era uma 
pessoa que gozava de grande estima na cidade. Foi industriário 

e um grande jogador de futebol, com passagem em diversos times 
da região. Casado e viúvo de Mercedes Mondini Tardio, deixou três 

filhos: Cristina Tardio Gonçalves (casada com João Batista Gonçalves), 
Oduvaldo Tardio, (casado com Maria Celeste Pereira Tardio) e Sandra 
Tardio Noveletto (casada com Anderson Noveletto). Tinha 84 anos de 
idade. Ele é descendente de imigrantes italianos, que vieram para a 

Argentina e posteriormente mudaram-se para o Brasil.

grou-se Bicampeão do 
Torneio “Mendonça Fal-
cão”, em 1959 e 1960. Em 
1961 ele foi Vice-Cam-
peão. Mendonça Falcão 
era o presidente da Fede-
ração Paulista de Fute-
bol, que valorizava mui-
to o futebol amador no 
Estado de São Paulo. A 
Sociedade Esportiva No-
va Veneza, mantida pe-
la família Dall´Orto, ti-
nha um ótimo campo 
de futebol ao lado da Via 
Anhanguera, nas pro-
ximidades dos antigos 
postos Raffi e Borssato. 

Zé Toco jogou também 
na melhor equipe do Re-
creativo de todos os tem-
pos: Tito, Américo e Fa-
giolo; Aldo, Zé Preto e 
Ataíde; Zé Toco, Amaro, 
Nê Salgado, Simeão e Zé 
Quental. Ele lembra que 
se revezava com o famo-
so Lima na ponta direi-
ta. O técnico era o ines-
quecível Antônio do Val-
le, o “Tonão”.

Outra equipe difícil de 
esquecer foi o Paulisti-
nha. Era uma espécie de 
juvenil do Clube Recrea-
tivo. “Um dos melhores 
times que eu joguei”, lem-
bra. “Dava gosto de ver 
aquela meninada tratar 

da bola”, completa. O ti-
me era dirigido por Os-
mar Miranda. Sua for-
mação era esta: Zé Lins, 
Jaime e Zé Toco; Semião, 
Chumbinho e Ataíde; Ca-
lim, Amaro, Valter, Lima 
e Paulo Ghirardello. 

É bom lembrar que a 
maioria desses atletas 
jogaria depois no time 
principal do Recreati-
vo. Valter, o centroavan-
te, filho de Turíbio Espi-
ridião da Silva e Adelai-
de Menuzzo da Silva, fez 
carreira profissional na 
Ponte Preta, Fluminen-
se do Rio de Janeiro, Grê-
mio de Porto Alegre e 
Pelotas, onde mora hoje. 

Dessa época, Zé To-
co se lembra do saudoso 
Francisco Silveira Rosa 
Neto, o Chico Rosa: “era 
o melhor ponta-esquer-
da de Sumaré e da re-
gião. Pena que um aci-
dente de trabalho tenha 
impedido ele de fazer 
uma grande carreira no 
futebol”, enfatizou.

Nosso focalizado tra-
balhou na 3M do Bra-
sil, juntamente com o ir-
mão mais velho, Augus-
to Tardio, que dirigia o 
“papa-fila” da empresa. 
Lá Zé Toco também jo-

gava futebol, nos cam-
peonatos internos ou em 
torneios e jogos amisto-
sos externos. Nessa épo-
ca a 3M valorizava mui-
to o esporte entre seus 
funcionários, chegando 
a formar uma das me-
lhores equipes da região, 
com jogadores de Suma-
ré, Nova Odessa, Horto-
lândia e Campinas. Lá 
ele trabalhou de 1960 a 
1987, onde se aposentou.

Antes da 3M, Zé Toco 
trabalhou na Têxtil Bra-
sil, na Têxtil Assef Maluf 
e na Gifran. 

A conversa sobre o 
passado fazia bem a Zé 
Toco. Ele nasceu em 22 
de janeiro de 1938. Na 
sua vida teve peque-
nos problemas de saú-
de, mas sempre memó-
ria perfeita. Gostava de 
falar não só de futebol, 
mas dos amigos, da fa-
mília, das coisas antigas 
da cidade, da Praça da 
República nos fins de se-
mana, das músicas ser-
tanejas que cantava com 
os irmãos Palioto, do ve-
lho campo da Vila Nova 
ou do Aliança...

“Reviver o passado faz 
bem para a alma”, co-
mentava...



GUARDA MUNICIPAL

PONTE PRETA SUMARÉ

VILA ZILDA NATEL

ARMAZÉM DE ATÍLIO FOFFANO

3M DO BRASIL

NELSON BIONDO

Este é o grupo que constituía a Guarda Municipal 
de Sumaré nos seus primeiros tempos. Eles faziam 
exercícios de educação física numa antiga quadra 

de esportes do Clube Recreativo Sumaré, na Avenida Rebouças. 
Da esquerda para a direita nós vemos: Tenente Castro, 
Roque Biondo, Fernando Fortunato, Hélvio, Silas, Davi, 

José, Onivaldo, Antônio, José Soares Filho, Waldemar 
Hoffmann e Irineu. A foto é dos anos 1970.

Foto da solenidade que firmou o convênio entre a Prefeitura de 
Sumaré e a Associação Atlética Ponte Preta de Campinas, criando 

a Ponte Preta Sumaré. Foi no Restaurante Danucci, na Avenida 7 de 
Setembro. O convênio foi firmado entre o Prefeito Antonio Dirceu 

Dalben (1997-2004) e o presidente Sérgio Carnielli, que estão na foto.

Foto da inauguração do loteamento “Zilda Natel”, ocorrida 
no governo de João Smânio Franceschini (1973-1976). Dona 
Zilda, a homenageada, é a pessoa que está do lado direito, 

acompanhada da primeira-dama de Sumaré Julieta Francisca 
França Franceschini. Ao seu lado, o deputado Felício Castellani. Na 

outra ponta, no lado esquerdo da foto, vemos o vereador Alvino 
Albanezzi, o governador de São Paulo (e esposo da homenageada) 
Laudo Natel e o deputado Salvador Julianelli. No fundo, ao alto, as 

ruas traçadas, e desertas, do Jardim Alvorada.

Este prédio ficava na esquina da rua Bandeirantes com a Avenida 
7 de Setembro. Era um dos mais antigos de Sumaré. Pertencia 

ao comerciante e imigrante italiano Atílio Foffano, que morava 
nas proximidades. O prédio foi demolido há alguns anos atrás e 

o local abriga hoje um moderno conjunto de salas, com toques de 
restauração no trecho da rua Bandeirantes.

Um dos quadros internos de futebol da 3M do Brasil, 
em registro fotográfico dos anos 1960. Conseguimos identificar 

as seguintes pessoas: Oswaldo Clemente (Tuca), (...), Fernando 
Camargo, Pedro Correia, Tomazin, Fagiolo e Waldemar Ferreira 

(de pé, da esquerda para a direita). Agachados, na mesma ordem: 
Aristides José de Souza (Tidinho), José Nogueira de Camargo 

(Zé Preto), Reginaldo do Valle (Tóca), Francisco Antônio 
de Camargo (Simeão) e Galileu Carmona.

Nelson 
Biondo, 
mostrado 
nesta foto 
depois de 
uma pescaria, 
foi um 
personagem 
extremamente 
popular em 
nossa cidade. 
Filho de 
Olindo Biondo 
e Norma 
Marson 
Biondo, 
trabalhou e 
se aposentou 
na Prefeitura 
Municipal de 
Sumaré.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Tribuna Liberal Viúva diz que PM morto em ação no 
Alemão deixa 2 filhos com autismo
A viúva do cabo da PM Bruno de Paula Costa, Lídia 
Costa, disse que ainda não consegue acreditar na 
morte do marido em um ataque de criminosos no 
Complexo do Alemão, zona norte do Rio, nesta quin-
ta-feira (21). O policial deixa 2 filhos com autismo. 

4 Faça passeios ao 
ar livre. Organize um 
piquenique, visite os 
parques da sua cidade. 

4 Aproveite as 
programações 
gratuitas, como 
passeios culturais.

4 Defina um limite de 
gastos por dia ou por 
cada passeio.

4 Promova atividades 
em casa, como a noite 
do cinema ou a noite do 
pijama. 

DICAS

NOTÍCIA DE CONCURSOS | ANDRÉ R. COUTINHO
JUNDIAÍ/SP – 9 VAGAS

O IPREJUN (Instituto de Previdência do Municí-
pio de Jundiaí), recebe inscrições até 11 de agos-
to, para diversos cargos. Os salários podem variar 
de R$ 2.971,79 até R$ 10.701,66. Inscrições atra-
vés do site www.vunesp.com.br 

CATANDUVA/SP – 5 VAGAS
A Câmara Municipal de Catanduva, recebe ins-
crições até dia 3 de agosto, para diversos cargos. 
Os salários podem variar de R$ 1.459,28 até R$ 
6.494,41. Inscrições através do site www.ibamsp-
-concursos.org.br 

SOROCABA/SP – 3 VAGAS
O Parque Tecnológico de Sorocaba, recebe ins-
crições até 4 de agosto, para o cargo de auxiliar 
administrativo. O salário é de R$1.775,00. Inscri-
ções serão realizadas através do site www.vu-
nesp.com.br 

FRANCISCO MORATO/SP – 6 VAGAS 
A Câmara Municipal de Francisco Morato, rece-
be inscrições até 11 de agosto, para diversos car-
gos. Os salários podem variar de R$ 1.593,50 até 
R$ 5.040,67. As inscrições através do site www.
institutomais.org.br

SUZANO/SP – 2 VAGAS
A Câmara Municipal de Suzano, recebe inscrições 
até 25 de agosto, para diversos cargos. Os salários 

podem variar de R$ 2.012,70 até R$ 6.604,48. Ins-
crições pelo site www.vunesp.com.br 

MATÃO/SP – 7 VAGAS
A Câmara Municipal de Matão, recebe inscri-
ções até 15 de agosto, para diversos cargos. 
Os salários podem variar de R$ 4.432,03 até 
R$ 6.648,04. Inscrições através do site www.
vunesp.com.br 

OSASCO/SP – 62 VAGAS
O FITO (Fundação Instituto Tecnológico de Osas-
co), recebe inscrições até 10 de agosto, para diver-
sos cargos na área da educação. Os salários po-
dem variar R$ 1.040,33 até R$ 4.440,00. As ins-
crições serão através do site https://www.insti-
tutomais.org.br/Concursos/Detalhe/429 

MAUÁ/SP – 100 VAGAS
A Guarda Municipal de Mauá, recebe inscrições 
até 8 de agosto, para o cargo de guarda civil mu-
nicipal. O salário é de R$3.999,85. As inscrições 
serão através do site https://www.ibamspconcur-
sos.org.br/site/concursos/cargos/671 

AURIFLAMA/SP – 40 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Auriflama, recebe inscri-
ções até 1 de agosto, para diversos cargos. Os sa-
lários podem variar de R$ 1.212,00 até R$ 5.375,19. 
Inscrições pelo site https://www.pcnconcursos.
com.br/informacoes/20/ 

BAURU/SP – 3 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Bauru, recebe inscrições 
até 27 de julho, para diversos cargos. Os salários 
podem variar de R$ 1.336,12 até R$ 3.131,28. Ins-
crições pelo site https://www2.bauru.sp.gov.br/
administracao/concursos/default.aspx?m=2#aba

ANALÂNDIA/SP
QUANTIDADE DE VAGAS NÃO DEFINIDO

A Prefeitura Municipal de Analândia, recebe inscri-
ções para diversos cargos e níveis de escolaridade. Os 
salários podem variar de R$ 1.418,04 até R$ 5.288,00. 
Inscrições através do site www.institutoindec.org.br 

PIRACICABA/SP – 11 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Piracicaba, recebe ins-
crições para diversos cargos e níveis de escolari-
dade. Os salários podem variar de R$ 2.169,68 até 
R$6.680,54. Inscrições pelo site https://www.vu-
nesp.com.br/PMPR2201 

QUELUZ/SP – 73 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Queluz, recebe inscri-
ções para diversos cargos e níveis de escolarida-
de. Os salários podem variar de R$ 1.246,73 até 
R$ 11.000,00. As inscrições devem ser realizadas 
através do site www.agirh.org

Com a inflação nas al-
turas, fazer o salário ren-
der até o final do mês tem 
sido um desafio cada vez 
mais difícil para as famí-
lias brasileiras. A tarefa 
fica ainda mais compli-
cada quando se trata de 
julho, mês de férias es-
colares. E esse ano, com 

a volta de vários eventos 
presenciais que estavam 
suspensos por causa da 
pandemia, resistir a tan-
tos programas divertidos 
nem sempre é fácil. 

Para garantir a diver-
são das crianças sem pro-
vocar um rombo no or-
çamento familiar, o edu-
cador financeiro e espe-
cialista em investimen-
tos Rogério Araujo expli-

ca que é preciso não per-
der o foco das finanças 
pessoais. “Para não che-
gar ao final das férias to-
talmente sem dinheiro, é 
essencial planejar os pro-
gramas e ter controle dos 
gastos. É importante en-
volver as crianças no pla-
nejamento, discutir os li-
mites de gastos de cada 
dia e explicar a impor-
tância de não gastar além 

do estipulado. Dessa for-
ma, elas aprendem a va-
lorizar não só o dinheiro, 
mas os passeios escolhi-
dos”, afirma. 

Ao definir a programa-
ção junto com as crianças, 
os pais evitam, por exem-
plo, mudanças repentinas 
na programação. “Os fi-
lhos vão ter uma expecta-
tiva positiva por determi-
nado passeio, vão esperar, 

fazer planos e nesta espe-
ra elas já começam a se di-
vertir”, explica. 

O especialista afirma 
que ao definir um limite 
de gastos por dia ou por 
semana, os pais estão en-
sinando, na prática, as 
diretrizes básicas do or-
çamento. É uma lição im-
portante sobre educação 
financeira, que deve co-
meçar na infância.

Educador financeiro dá dicas para aproveitar 
férias de julho sem estourar o orçamento

MANTENDO CONTROLE

Foram 542 alterações nos primeiros 
seis meses de 2022, 23,5% a mais 
que os 439 de 2021 e 0,6% menor 
que as 545 mudanças de 2019

O estado de São Pau-
lo registrou nos primei-
ros seis meses de 2022 
o segundo maior núme-
ro de pessoas que muda-
ram o nome e o sexo em 
Cartório de Registro Civil 
em um semestre. No to-
tal, foram 542 alterações 
no período, 23,5% a mais 
que os 439 do ano passa-
do e apenas 0,6% menor 
que as 545 mudanças de 
2019. O Supremo Tribu-
nal Federal (STF) reco-
nheceu o direito de trans-
gêneros e transexuais 
adequarem a identidade 
percebida à real em seus 
documentos de identifi-
cação em junho de 2018.

Regulamentada pelo 
Provimento nº 73 do Con-
selho Nacional de Justi-
ça (CNJ), a decisão pre-
vê a possibilidade de al-
teração de nome e gêne-
ro sem necessidade de ci-

rurgia de mudança de se-
xo e de autorização judi-
cial. A realização do ato 
é permitida diretamente 
nos Cartórios de Regis-
tro Civil, em procedimen-
to que pode ser efetuado 
até no mesmo dia.

Para orientar os inte-
ressados em realizar a 
alteração, a Associação 
Nacional dos Registrado-
res de Pessoas Naturais 
(Arpen-Brasil) editou a 
Cartilha Nacional sobre 
a Mudança de Nome e 
Gênero em Cartório, no 
qual apresenta o passo 
a passo para o procedi-
mento e os documentos 
exigidos pela norma na-
cional do CNJ.

“Trata-se de um docu-
mento prático, com ins-
truções detalhadas que 
podem auxiliar as pes-
soas a realizarem o pro-
cedimento direto em car-
tório, sem a necessidade 
de ação judicial ou gas-
tos adicionais com advo-

gados e custas”, destaca 
Gustavo Renato Fiscarelli, 
presidente da Associação 
dos Registradores de Pes-
soas Naturais do Estado 
de São Paulo (Arpen/SP).

A tese definida pelo 
STF, sob o regime de re-
percussão geral, diz que 
“o transgênero tem direi-

to fundamental subjetivo 
à alteração de seu preno-
me e de sua classificação 
de gênero no registro ci-
vil, não se exigindo, para 
tanto, nada além da ma-
nifestação de vontade do 
indivíduo, o qual poderá 
exercer tal faculdade tan-
to pela via judicial como 

diretamente pela via ad-
ministrativa”.

PROCESSO
Para realizar o proces-

so de alteração de gêne-
ro em nome nos Cartó-
rios de Registro Civil é 
necessária a apresenta-
ção dos documentos pes-

soais, comprovante de 
endereço e as certidões 
dos distribuidores cíveis, 
criminais estaduais e fe-
derais do local de resi-
dência dos últimos cin-
co anos. As certidões de 
execução criminal esta-
dual e federal, dos Tabe-
lionatos de Protesto e da 
Justiça do Trabalho tam-
bém precisam ser apre-
sentadas. Na sequência, 
o oficial de registro deve 
realizar uma entrevista 
com o(a) interessado(a).

Eventuais apontamen-
tos nas certidões não im-
pedem a realização do 
ato, cabendo ao Cartó-
rio de Registro Civil co-
municar o órgão com-
petente sobre a mudan-
ça de nome e sexo, as-
sim como aos demais ór-
gãos de identificação so-
bre a alteração realiza-
da no registro de nasci-
mento. A emissão dos 
demais documentos de-
ve ser solicitada pelo(a) 
interessado(a) direta-
mente ao órgão compe-
tente por sua emissão. 
Não há necessidade de 
apresentação de laudos 
médicos e nem é preci-
so passar por avaliação 
de médico ou psicólogo.

SP tem 2º maior número de mudanças 
de nome e sexo no primeiro semestre
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